

東大大学院・酒井邦嘉教授が講演

紙の新聞が脳を育む

福島民友新聞社が主催



東大大学院・酒井邦嘉教授



270人の聴衆を前に講演する酒井教授（11月24日、福島市）



福島民友新聞社・中川会長



会場のエントランスに設けられた「新聞活用コーナー」

福島民友新聞社の新聞を活用した教育事業「読む力、考える力」が11月24日、福島市のホテル福島グリーンパレスで開催された。言語脳科学などを研究する東京大学大学院総合文化研究科の酒井邦嘉教授が「想像力、創造力を生む『読む力』と題して270人の聴衆を前に講演した。

酒井教授は「簡単に答えが出るAIでは思考力が養われず、学力低下を招く危険性がある」と指摘し、「紙の新聞や本を読む時間をとることで想像力と創造力が育まれる」、「自分で書き写して覚えることに勝る勉強法はない」と強調した。

主催者を代表して福島民友新聞社の中川俊哉代表取締役会長が「今、ネットの言論空間は不健康な状態だ。ひびつ、中傷、フェイクニュース、根拠のない情報が飛び交い、何が真実なのか分からない。新聞は確かな情報、公正な論議を届け、皆さんの役に立つことを買っている。本日講演して頂く酒井先生の話を通じて、情報への向き合い方や教育現場での新聞の活用などにより思いを深くして頂ければ幸いです」と挨拶した。会場のエントランスには「新聞活用コーナー」が設けられた。福島県で発行されている新聞の読み比べができ、新聞の見出しの付け方がパネル展示された。

この催しは福島県、福島県教育委員会、福島県市町村教育委員会連絡協議会、福島県小学校長会、福島県中学校長会、福島県高等学校長協会、福島県私立中学校長協会、福島県PTA連合会が後援した。

(講演要旨は4、5面)

AIがなくても人類は人類たりえる

福島民友新聞社の新聞を活用した教育事業「読む力、考える力」

【前号からのつづき】福島民友新聞社が主催する新聞を活用した教育事業「読む力、考える力」が11月24日、福島市で開かれた。東京大学大学院総合文化研究科の酒井邦嘉教授が「想像力、創造力を生む『読む力』」と題して講演した。酒井氏の講演要旨の後半は次の通り。

AIの放置は戦争以上の脅威

これからの時代、対話型AIが適宜に加工したものを人間が信じてしまっ

て、さらに発信し、拡散するということになる。今後はAIの出現によって検索することも意味を持たなくなるだろう。実際、検索エンジンを提供する企業も必死でAIを利用して、最初にAIによる要約が出てくるようになってしまった。これを消す方法がない。私たちはそれをかき取って読んで

ただで、もう間違った情報にさらされている。私も実際に経験したのだが、ある本について調べていたらその一番先頭に全然関係ない本の書評に載っていた情報。AIが勝手にあ

まま拡散している。オリジナルに対する意識が必要だ。それから自分勝手に都合のよい解釈が増幅することになる。これは非常に危険だ。短い文なので、自分で良いように解釈して反応してしまう。

被害妄想や炎上も生じやすくなる。言葉はもとと扱いが難しく、危険なもので、悪用しようと思わなくても知らないうちに共犯になったり、被害を拡大させたりする危険性がある。

今のSNSは相当危険な状態で、つい最近オーストラリアでは少女のSNSを禁止する法案を出したぐらいだ(11月28日に可決された)。SNS上のいじめが原因だ。それを止めるには、使わなければいけないが、自分だけが使われないのは勇気のいること。仲間はずれになり、大きな疎外感も生じるだろう。

テレビ放送が始まったころ、教育方針で「うちの子はテレビを置いていない」という家庭があったが、同じように「うちのスマホを使わせない」「パソコンは大人になってからで十分だ」というようなポリシーがあった。別に悪くないと思う。要は技術とどう付き合うかだ。付き合うかどうかと言うと、付き合うことを前提としていて嫌なだけ、そもそも遠ざけなければいけ

ないものではなく、さうばいけいなものはなく、必要と認めざる作業は絶対必要だったのだが、今は二重三重にそれができないまま拡散している。オリジナルに対する意識が必要だ。それから自分勝手に都合のよい解釈が増幅することになる。これは非常に危険だ。短い文なので、自分で良いように解釈して反応してしまう。

人間を滅ぼす可能性も常にあったわけで、言葉は刃になり、暴力にもなる。言葉を持つ人間は素晴らしいというところは幻想だ。両者とも今日に至るまでまだ危険なものだが、この両者なくしては、人類は人類たりえないと書いている。私はAIがなくても人類は人類たりえると思っているが、命を無駄にしないというところ。かわりにロボットにやらせるのは、手塚治虫先生のSFと全く同じだ。そのうちロボットが、自分たちを犠牲にするようなことを人間が命令するのはけしからんと立ち上げられ、今度は人間がやられる。当然彼らもだんだん知恵をつけてきて学習能力が上がってくるから、奴隷になってたまるかと、ロボットが奴隷解放宣言を出すような日がくるかもしれない。

SF作家の巨匠アイザック・アシモフは次のようなことを言っている。「いかなる技術革新といえども常に危険は伴うのである。そもそも火は初めから危険だったし、それに言葉というものは、はるかに危険だった。そして両者とも今日に至るまでいまだに危険なものだが、この両者なくして人類は人類たりえないのである」

対話型AIの危険性

「デジタル脳クライシス」とは無批判にデジタル機器を使ってしまふことの危険性を言っている。

クライシスには二つの意味がある。一つは危機。インターネットなどに依存する危険性ということ。もう一つは分岐という意味。伸るか反るか、生か死かというふうな緊張の高まった状態での決定だ。皆さんが学校とかで、この技術を使うのか、使わないのかを議論して、リスクが分かった上で、範囲や制限をかけたがら使うというコンセンサスが得られることが大事なのだが、実際の経験ではそういう努力や議論する場が少ない。あるいはAIの使い方講演会のようなものばかりだ。考える前に頼ることが良くない。これは明らかだ。

しかし調べ学習でインターネットを活用するようになってしまった。みんな考えることが楽しいのか、想像力を育てる機会を失ってしまったわけだ。そこにAIが加わったので、もうこれは絶望的だ。繰り返すが、この状況を何とかするために、使わないという選択しかないと思う。

最近の若者は自己肯定感に乏しいと言われる。やる気がないというより自信がないのかもしれない。そういう人たちがこれを使うと、過剰なほど自己肯定感が生まれすぎてしまう。あなたの言うことは間違いないとすれば、誰でも耳の痛いことを聞きたくないから、そこに閉じこもってしまう。人と会うことすら嫌だと避けるようになる。

人間同士の関係を保つということが非常に大切なことだ。当たり前のことだが、当たり前じゃない。もうこれはAIを規制するしかないと思うのだが、現状を改善するためにできることがある。それは読書を取り戻すことだ。

実は紙の本は極めてハイテクなものである。紙の教科書はそういう素晴らしいもので、将来の子どもたちに対する財産になる。

繰り返して読むという時手がかりは大切で、何色の表紙でどのくらいの厚さ、大きさを結構脳はそのままだま覚えている。B5とA4を間違えることはほとんどない。私の書棚には本がたぐさあがるが、探している本にすぐに手が伸びる。ちゃんと整理されて本棚に入っている。検索性能は高

い。ところが電子書籍になると、どれだけの素晴らしいカバーで凝った作りの表紙になっているか、それがただ画像一枚でペラッとしているので覚えられない。書名や著者を忘れたら自分のパソコンに電子書籍が入っていることや電子データが入っていることすら検索不可能になってしまう。

最近、ある方が今こそ新聞の時代だと言っていた。新聞にはすべてが書いてある。読者からの意見も、新聞社の意見も、今世界で何が起きているかも書いてある。「これをまずベースに考えよう」という出発点を与えてくれるのは新聞だ。

新聞の一覧性も素晴らしい長所だ。新聞紙は大きい紙面だが、開いた途端に例えば「ドローンが」

想像力、創造力を生む「読む力」
酒井 邦嘉
東京大学 大学院総合文化研究科
https://sakai-lab.jp/



講演した東京大学大学院総合文化研究科の酒井邦嘉教授(壇上、11月24日、福島市)

「いかなる技術革新といえども常に危険は伴うのである。そもそも火は初めから危険だったし、それに言葉というものは、はるかに危険だった。そして両者とも今日に至るまでいまだに危険なものだが、この両者なくして人類は人類たりえないのである」

「いかなる技術革新といえども常に危険は伴うのである。そもそも火は初めから危険だったし、それに言葉というものは、はるかに危険だった。そして両者とも今日に至るまでいまだに危険なものだが、この両者なくして人類は人類たりえないのである」

「いかなる技術革新といえども常に危険は伴うのである。そもそも火は初めから危険だったし、それに言葉というものは、はるかに危険だった。そして両者とも今日に至るまでいまだに危険なものだが、この両者なくして人類は人類たりえないのである」

「いかなる技術革新といえども常に危険は伴うのである。そもそも火は初めから危険だったし、それに言葉というものは、はるかに危険だった。そして両者とも今日に至るまでいまだに危険なものだが、この両者なくして人類は人類たりえないのである」

「いかなる技術革新といえども常に危険は伴うのである。そもそも火は初めから危険だったし、それに言葉というものは、はるかに危険だった。そして両者とも今日に至るまでいまだに危険なものだが、この両者なくして人類は人類たりえないのである」

「いかなる技術革新といえども常に危険は伴うのである。そもそも火は初めから危険だったし、それに言葉というものは、はるかに危険だった。そして両者とも今日に至るまでいまだに危険なものだが、この両者なくして人類は人類たりえないのである」

「いかなる技術革新といえども常に危険は伴うのである。そもそも火は初めから危険だったし、それに言葉というものは、はるかに危険だった。そして両者とも今日に至るまでいまだに危険なものだが、この両者なくして人類は人類たりえないのである」

